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我们是清华大学金融专业

第一届本科生班级。1993年，

在朱镕基院长加快培养金融人

才的要求下，学校从全校二年

级挑选了一批学生组成了国际

金融与财务专业的经 12班，我

也从电子工程系来到了经管学

院。在我的印象中，来到经管

学院后，全班同学都抱着极大

的热情投入经济学、金融学、

管理学的学习中，越学越觉得

有意思，越学越觉得，与中国

经济飞速发展相比，中国经济

发展的理论与人才积累还远远

不够。到了 1994年经管学院院

庆 10周年的时候，我们有幸聆

听了朱院长的讲话，与朱院长

一起合影，尤其是亲耳听到他

说“你们每个人搞好一个企业，

中国经济就有希望了”的寄语，

非常振奋，倍感责任重大。

在国务院国资委工作期间，

我经常会听到委里领导以及许

多央企老总提到朱院长，说没

有上个世纪九十年代末他领导

国企攻坚脱困，以极强的勇气

胡钰

和力度处理国企发展面临的复

杂矛盾，就没有国企后来的脱

胎换骨。我记得，1996年我大

学毕业的时候，多数同学不愿

意到国企工作。而现在呢，我

最近看到一个数据，说 2013年

清华的毕业生有 43.8%到国企

就业，而就业人数最多的十家

企业都是国企，其中有航天科

技、航天科工、中国电子科技

等 7家中央企业。学生的自主

选择说明国企越来越好了，反

过来说，国企越来越好也源于

人才素质越来越高了。在去年

的《财富》世界500强企业中，

内地企业已经达到 86家，其中

国务院国资委监管的企业达到

45家，地方国资委监管的企业

达到 22家。应该说，这些年中

国经济高速增长与中国企业竞

争力持续提升直接相关，这也

正印证了朱院长的讲话精神：

搞好企业，中国经济就有希望。

我现在的工作就是在做企

业工作，天天与不同的企业打

交道，天天在琢磨中国企业怎

样才能越来越有国际竞争力。

重温朱院长的寄语，更觉得担

子沉沉。尽管中国的企业发展

取得了一些进展，但与国际先

进水平相比，与朱院长“搞好

企业”的要求相比，还有大差

距。通过工作实践，我体会，

要搞好中国企业，还要在以下

几方面下大力气。

一是下力气提升企业创

新能力。这些年中国企业的技

术多数来源于国外购买，这在

中国远远落后于发达国家时可

以，但中国现在已经从“技术

洼地”变成“技术平地”并在

向“技术高地”迈进，发展阶

段不同了，我们能够买来的东

西已经很有限。特别是在创新

能力主导的全球价值链形成

后，我们只有立足自主创新、

通过创新驱动才能占据价值链

的高端，真正从“中国制造”

变成“中国智造”。二是下力

气提升企业品牌价值。中国企

业的产品和服务越来越有竞争

力，实力规模越来越强，在《财

为了搞好中国企业
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亲爱的读者朋友，您好！

感谢您抽出宝贵时间阅读《水木清华》杂志。希望您协助我

们完成以下的问卷调查，提出您的宝贵意见和建议。我们将不断

改进，为您提供更加丰富、精彩的内容。谢谢！

1. 您阅读了总第43期《水木清华》杂志的多少内容

□几乎全部  □大部分  □一半  □一少半  □很少一部分

2. 您对《水木清华》的总体印象

□非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

3. 您对本刊设计及印刷的整体印象

□很好  □好  □一般  □不喜欢

4. 您对本刊各栏目文章的满意度

动态     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

封面文章             □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

观点     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

文化     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

招生                    □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

科技桥     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

捐赠     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

专栏     □非常喜欢  □喜欢  □一般  □不喜欢

5. 本期您最喜欢的栏目/文章是：

6. 您在杂志内容、设计、印刷等方面的其他意见或建议：

姓名                         入学年份              系别             

工作单位                                                               职务               

联系电话                                     手机                  

E-mail                            

通讯地址                                                               邮编            

问卷填好后请寄回编辑部：北京市海淀区清华科技园创新大

厦A座1210，邮编：100084  或传真至010-62797336，或发邮

件至txl@tsinghua.org.cn参与问卷调查。

富》500强榜单中可以排到全球第二，但在《福

布斯》全球品牌 100强中却乏善可陈，遥遥落

后。前不久我参加了爱德曼公司 2014年全球

信任度报告发布会，从报告中可以看出，中国

企业在全球公众中的信任度还不够，远落后于

发达国家企业。当今世界企业竞争中，品牌和

形象绝不是小事，而是关乎企业能否占据竞争

制高点的大事。而且，企业形象与国家形象直

接相关。三是下力气提升企业治理水平。这些

年，中国企业的治理结构有了许多改善，但与

建立现代企业制度要求相比，我们企业的治理

结构还不完善，董事会建设还不完善，国企存

在行政化问题，民企存在家族化问题。现在提

出搞混合所有制经济，有人认为“一混就灵”，

认为引入非公资本与国有资本“混起来”就可

以，我看没有那么简单。实践经验表明，“混

起来”容易“合起来”难。“混起来”是物理

过程，在股权层面；“合起来”是化学过程，

在制度和文化层面。现在一些比较成功的搞混

合所有制的企业，比如中国建材集团与大量民

营小水泥企业组建南方水泥公司比较成功，哈

佛商学院还作了他们的案例，在股权混合后都

经过了较长时间的融合过程。我认为，要实现

从简单股权混合到深度制度创新，需要在战略、

管理、组织、文化等方面下细功夫，还需要利

益的纽合、资源的整合、文化的融合。搞混合

所有制企业，混合是手段，融合是重点，制度

是关键，发展是目的。

以上是我的一些感受和认识，说出来与

大家分享。我很珍惜在经管学院、在清华学

习的日子，也会牢牢记住 20年前老院长的嘱

托，认认真真研究企业发展问题，立足岗位，

多做贡献，为推动中国企业发展做出自己的

贡献。

（本文系作者根据 2014年 3月 29日召开

的“经管学院朱镕基院长 1994年重要寄语重温

座谈会”上的发言整理而成）
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